

## **MONOGRÁFICO III**

*LA GUERRA DE UCRANIA  
Y LA TEORÍA DE LA GUERRA JUSTA*

Coordinado por

Josep Baqués Quesada



## Presentación

En este monográfico abordamos la guerra de Ucrania. Pero lo hacemos a través de una mirada poliédrica. Para ello, hemos contado con siete artículos, de otros tantos doctores en historia, en ciencias políticas, en derecho o en seguridad, pertenecientes a diversas Universidades nacionales: “Camilo José Cela”, Instituto Universitario “General Gutiérrez Mellado & UNED, CESEDEN, Valencia, Barcelona, así como internacionales (Mediterránea, de Reggio Calabria).

Disponemos, en primer lugar, de aportaciones que se sitúan entre la historia y la teoría política, con el fin de acercarnos a la comprensión de la sociedad ucraniana. Por un lado, desde una mirada introspectiva, tratando de entender la tentativa de construcción nacional ucraniana (artículo de Muñoz Bolaños). Así, como, por otro lado, a través de una mirada más extrovertida o al menos híbrida, esto es, que también atienda al sistema político mundial y las respectivas interacciones con la Ucrania actual (artículo de Andrés De Castro). Seguidamente, en el marco de lo que bien puede ser visto como un segundo bloque dentro del monográfico, se desarrollan aproximaciones a la guerra como tal. Tanto desde la perspectiva del derecho internacional (Pilar Pozo) como desde la atalaya de la teoría de la guerra justa, ora sea con énfasis en el *ius ad bellum* (Baqué) otra sea con énfasis en el *ius in bello* (Moliner). Para cerrar el monográfico, en buena medida aprovechando la guerra de Ucrania como excusa, disponemos de dos artículos que abordan, desde un punto de vista conceptual, sendas alternativas, ambas críticas, al prisma tradicional de la guerra justa. En uno de ellos se ofrece un paradigma analítico radical e intencionadamente diferenciado (Aznar Montesinos), mientras que en el otro se trae a colación una interesante lectura de la evolución *-in fieri-* de la vieja teoría de la guerra justa hacia lo que hoy en día se da en llamar la “profecía de la paz” (Spadaro).

Por consiguiente, estos artículos giran alrededor de la guerra de Ucrania. De manera que la atención a la misma puede ser uno de los modos de seguir los contenidos de este monográfico. Ahora bien, sin perjuicio de lo anterior, este monográfico es bastante más que eso. En realidad, contiene los mimbres necesarios para desplegar análisis similares que pueden ser útiles (quizá indispensables) para desarrollar aproximaciones académicas hacia cualquier otro conflicto del presente o del futuro.

En buena medida, eso es posible gracias a lo completo de un análisis que parte de la construcción de una nación (al menos, como proceso), que no deja de interpelar a las relaciones de la misma con otras sociedades, culturas o civilizaciones; que luego evalúa la guerra desde perspectivas tanto jurídicas

---

como morales. Pero que, además, indica al lector modos de cuestionar esos mismos marcos teóricos, cerrando de ese modo el círculo. Insistimos, no solamente para Ucrania. Sino para la guerra que sea. De ahí la relevancia de las teorías que nutren esta serie de artículos. De ahí, en definitiva, la relevancia de la Academia.